

## ENSAYO

# En defensa de Pablo

## CONTRA EL TÓPICO DEL APÓSTOL REACCIONARIO

Para la gente de mentalidad progresista, san Pablo es un apóstol con mala prensa. Se acostumbra a presentarlo como un hombre autoritario, defensor del *statu quo* y, por tanto, de una institución tan odiosa como la esclavitud. Respecto a la mujer, su actitud habría sido igualmente retrógrada, al legitimar su posición de inferioridad respecto al hombre. Karen Armstrong, prestigiosa historiadora de las religiones, arremete contra lo que juzga un tópico injustificado en *San Pablo. El apóstol más incomprendido*. En este breve libro exhibe, una vez más, las cualidades que la han convertido en una autora de éxito: conocimientos enciclopédicos, estilo ágil y argumentos sólidos para enfrentarse a ideas preconcebidas.

### Quién dijo qué

Armstrong distingue entre lo que fueron las enseñanzas de Jesús y lo que escribieron los primeros cristianos tras su muerte. A estos últimos habría que situarlos en un contexto político muy delicado: un Imperio romano en su apogeo lanza una represión despiadada contra la rebelión judía iniciada en el año 66. En este momento crítico,

varias epístolas atribuidas a Pablo, pero no realmente suyas, intentan suavizar el igualitarismo radical del Apóstol, un hombre identificado con los pobres y que rompía barreras al reconocer los méritos de las mujeres en la propagación del Evangelio. Esta operación de maquillaje tenía un fin: no molestar a los ocupantes con una denuncia demasiado severa de las injusticias socioeconómicas. Nuestro protagonista, por tanto, no sería responsable de palabras que otros pusieron en su boca.

La autora, por otra parte, señala que no hay que entender el mensaje del Apóstol como válido para todo tiempo y lugar. Se trataba, por el contrario, de una respuesta adaptada a los difíciles problemas de las comunidades locales, en las que no eran infrecuentes las disputas por temas doctrinales. Unos creían que el cristianismo debía circunscribirse al pueblo judío. Pablo, en cambio, con una visión más amplia, pugnó por abrirlo a los gentiles. Mientras tanto, las diversas interpretaciones de la fe coexistían en un ambiente de urgencia espiritual, en el que los primeros cristianos creían próximo el fin de los tiempos. ■ *Francisco Martínez Hoyos*



### San Pablo

KAREN ARMSTRONG

TRAD. DE MARÍA BELMONTE

BARRENECHEA

BARCELONA: INDICIOS, 2016

187 PP. 16 €

LA CONVERSIÓN de Saulo (en adelante, Pablo) vista por Bartolomé Esteban Murillo, siglo xvii.

